



Leslie Dennis Cabrera Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica

PASIÓN POR EDUCAR

2

B

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2023

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Como ya hemos hablado de la antropología médica se relaciona con todos los pueblos indígenas, sus costumbres, tradiciones y como la medicina se relaciona con la antropología, A lo largo del tiempo y después de investigaciones hemos podido ver como a través de la historia de la medicina, las enfermedades y las practicas medicas se relacionan, con las prácticas tradiciones, que a pesar del tiempo que ha pasado se siguen utilizando, en cada población se tiene una cosmovisión diferente de acuerdo a la curación de enfermedades. También se ha descubierto que en la época prehispánica relacionaban muchas enfermedades con lo sobre natural y son los dioses pero hoy en día son enfermedades que se presentan en nuestro entorno en el día a día, una de las enfermedades filiales que hasta el día de hoy sigue siendo muy frecuente es el empacho que se sigue curando con plantas medicinales. Cuando hablamos de las culturas prehispánicas nos referimos a una gran variedad de culturas cada una tenía una visión diferente de ver la vida, y la manera en adorar a sus dioses desde rituales hasta sacrificios, porque creían que esa era la forma de adorar a sus dioses, como por ejemplo la cultura andina prehispánica la cual tenía una gran relación con la naturaleza, el agua, fuego, aire y tierra. El mundo ideológico precolombino se basaba en los mitos y las creencias, la magia se relacionaba con los fenómenos sobrenaturales. a través el tiempo surgió un sistema animista en el cual la teología prehispánica era panteísta y politeísta, cuando hablamos del panteísmo se refiere a la relación con la naturaleza y el politeísmo era que creían en muchos dioses, otras de las culturas son los aztecas los cuales distribuían el universo a través de los ejes verticales en dos polos los que ellos creían que uno estaba ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán el cual es conocido como el inframundo, la cultura maya a través de cinco arboles conectaban el cielo y la tierra y ofrecían ofrendas a los dioses a cambio de comida, fertilidad en sus tierras, etc. La concepción mágico-religiosa era característica de la Medicina precolombino en la cual creían en los dioses malos y buenos, los malos eran aquellos que daban las enfermedades, los que poseían o dañaban en cambio los dioses buenos daban salud, riqueza y amor. En cada una de las culturas contaban con sus chamanes y hechiceros los cuales tenían conexión con la naturaleza y tenían una gran sabiduría por que los relacionaban con los dioses ya que ellos se encargaban de interpretar sueños y profecías, también se tenía conocimiento de la hechicería y las enfermedades estas se relacionaban con la magia y todo lo sobrenatural como los rituales, la brujería era utilizada para hacer daños a otras personas, mucho de los hechiceros utilizaban pieles de animales, pieles rojas cuando hacían danzas satánicas los cuales ellos hacían para exorcizar a los espíritus , otra parte

importantes es el culto hacia los muertos cada cultura tenía una forma de enterrar a las personas ya que tenían creencias diferentes algunos utilizaban ritos fúnebres, otros los enterraban con artefactos que les servía como protección. También hablamos de otras partes importantes de la antropología como lo que es su historia y el desarrollo, las prácticas médicas y las creencias tradicionales en diferentes comunidades y la importancia de la formación de la antropología y ciencias sociales para los profesionales de la salud que trabajan con poblaciones diversas. también la relación entre la antropología y el marxismo la crítica que el estructuralismo marxista ha hecho a la antropología cultural argumentando que su campo de estudio fue concedido por razones prácticas como la evangelización, la explotación laboral y el control social. Sin embargo, el documento también señala que el marxismo no ha logrado negar la utilidad de la antropología cultural ni construir una antropología marxista. La antropología médica destaca la importancia de entender la cultura folk en la medicina y menciona las clasificaciones etiológicas primitivas de Clements y las objeciones a su enfoque difusionista. También se describe la situación médica en Tepoztlán, donde la magia y la medicina se traslapan y los especialistas folk tienen identificadas un cúmulo de entidades nosológicas, discute la persistencia de la medicina tradicional entre las comunidades indígenas de México y la importancia de respetar y comprender las creencias y prácticas tradicionales en la atención médica la importancia de la formación en antropología y ciencias sociales para los profesionales de la salud que trabajan con poblaciones diversas. Se menciona la importancia de la colaboración entre la antropología y la medicina para abordar los problemas de salud en las comunidades rurales e indígenas, y se destaca la importancia de la formación en antropología y ciencias sociales para los médicos que trabajan con estas poblaciones. Para poder llegar a eso se han formado doctores que sean comprometidos con su carrera, responsables etc., ya que la antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina a través de las enfermedades ya que la promoción de la salud es representada por las acciones para poder transformar los estilos de vida, los conocimientos, costumbres higienicosanitarias de los individuos de cada comunidad, mas que nada los médicos buscan integrar los conocimientos médicos y antropológicos ya que al trabajar en comunidades tienen que respetar cada una de las creencias de la población y buscar la manera de seguir la prevención y control de la salud a través de las creencias de las comunidades, para que así aparte de ser médicos tienen que ser humanos con las personas y entender sus creencias y costumbres por que en cada lugar es diferente, busca explicar al ser humano desde una visión holística lo cual les ayuda en su desempeño cuando brindan soluciones de salud a cada persona.

Bibliografía

Dra. Odalis Querts Méndez, D. (octubre de 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Obtenido de scielo.MEDISAN vo.17 n.10: <http://scielo.sid.colscielo.php?script=sciarttey&pd=s1029=30192013001000014>.

Espinosa-Larrañaga. (2009). *Historia, antropología y mediana*. : *Rev Med Ins Mex Seguro social*;. Obtenido de 47(3): 233-255

S.G.A. (1995). *Nace la antropología* . Obtenido de Programas de salud en la situación intercultural , instituto indigena interamericano: 15-37 <https://plataformaeducativa.com.mx/assets/biblioteca19f7adc5f04ccad6d>

Velarde, ó. (2012). *Concepción- religiosa de la Medicina en la America Prehispánica*. Obtenido de Acta Med per 29(2): pág 121-27: <http://www.scielo.org.prl/pdf/amplu29n2/a113v29n2.pdf>